

LA NUEVA AGENDA  Xavier Batalla

Mala vecindad

Rusia ha librado dos guerras frías desde el siglo XIX: la primera, en Asia Central, contra Gran Bretaña, en lo que se denominó el Gran Juego, y la segunda, contra Estados Unidos, que en 1945 tomó de los británicos el relevo global mientras los soviéticos, con sus conquistas, anulaban la derrota de 1917, ya que la esfera de influencia soviética coincidió con el mapa que la Rusia zarista se había dibujado. Ahora, el mundo, ya sin la Unión Soviética, es distinto, pero Vladimir Putin está acostumbrado al frío.

Una vez acabada la segunda guerra fría, Rusia se encogió mientras la OTAN, al extenderse por el antiguo Pacto de Varsovia, se instalaba a sus puertas. Jacques Attali ha comparado el trato que ha recibido Rusia en la posguerra fría con el tratado de Versalles, que humilló a Alemania. A algunos les puede parecer exagerado, pero lo decisivo no es lo que pensamos los occidentales, sino lo que debe de estar incubando Putin. Boris Yeltsin fue un presidente popular en Occidente, que le agradeció la operación de derribo. Putin, con la energía que le suministran unos hidrocarburos caros, es popular en casa por haber devuelto la confianza a los rusos, cosa que Occidente ya no aplaude.

A principios del siglo XIX, Rusia perteneció a la familia europea cuando las tropas del zar formaban parte de la Santa Alianza. Rusia estaba integrada entonces en el concierto europeo y también lo estuvo mientras los europeos intervenían fuera del continente, como sucedió en la guerra de los bóxers, en 1900, en China. Cuando los rusos fueron vencidos cinco años después por los japoneses fue Europa la que se sintió humillada por la primera derrota del hombre blanco. La situación, a principios del siglo XXI, es muy distinta. En el tablero euroasiático actual existen dos uniones —la Unión Europea, con 27 miembros, y la Comunidad de Estados Independientes, con doce países y liderada por Rusia— que están separadas.

La Unión Europea y Rusia están conectadas por una formidable red de oleoductos y gasoductos de la que dependen energéticamente los comunitarios. Pero europeos y rusos están separados, como si el antiguo telón de acero simplemente se hubiera desplazado hacia el este. Winston

UE y CEI, dos uniones separadas



Datos del 2006

	UE	Rusia		UE	Rusia
Población	491 mill.	143 mill.	Automóviles por mil habitantes	463	159
Superficie en km ²	4.422.773	17.075.200	Hogares con internet	51	14
Índice de natalidad	1,52	1,20	Inversión en investigación (% del PIB)	1,84%	1,07%
Expectativa de vida, hombres	75,8 años	58,9 años	Export. de productos manufacturados*	63.465	20.184
Expectativa de vida, mujeres	81,9 años	72,4 años	Exportaciones de energía*	422	94.335
PIB per cápita	100	39			

(*) en millones de euros

FUENTE: Google Earth y Oficina de prensa de Eurostat

Rafa Salas / LA VANGUARDIA

Churchill denunció en la Universidad de Fulton (Missouri), el 5 de marzo de 1946, que “un telón de acero desde Stettin, en el Báltico, a Trieste, en el Adriático, ha caído sobre Europa”. Ahora, Moscú desconfía de la Unión Europea y de la OTAN porque considera que su expansión amenaza a su esfera de influencia, desde Bielorrusia hasta Georgia, en el Cáucaso, pasando

por Kosovo, cuya independencia rompería Serbia, su aliada en los Balcanes. Por eso Putin, que acusa a Estados Unidos de conspirar contra la identidad rusa, reiteró ayer su decisión de retirarse el 12 de diciembre del tratado sobre reducción de fuerzas convencionales en Europa, considerado por los occidentales una garantía para la seguridad en el continente.

Putin no es el único que tiene motivos para desconfiar. Los europeos también esgrimen argumentos de peso para no tenerlas todas consigo. Acusan a Putin de no haber roto con el pasado, de no reconocer la nueva realidad en el antiguo este europeo, de seguir comportándose como un poder imperial, de no respetar las reglas del sistema democrático y de utilizar los viejos instrumentos de dominación soviética sobre sus países vecinos, como ocurre con el petróleo y el gas. Los húngaros han recuperado de la guerra fría un chiste para explicar la situación. Dice esa chanza que los húngaros, después de vencer a los soviéticos en un partido de fútbol, recibieron del Kremlin un telegrama que decía: “Felicidades por vuestra victoria Stop. Petróleo Stop. Gas Stop”.

Los comunitarios continúan preguntándose qué es Rusia y qué quiere, pero no dan con las respuestas. De Gaulle habló de una Europa que debería extenderse desde el Atlántico hasta los Urales. Y

Churchill ya se refirió a Rusia como “un acertijo envuelto en un misterio dentro de un enigma”

Mitterrand y Gorbachov se refirieron a Europa como una *casa común*. Estas dos ideas, sin embargo, no fueron posibles porque la Unión Europea, al final de la guerra fría, se estaba haciendo mientras la Unión Soviética se estaba deshaciendo. Pero ahora, cuando Rusia se está rehaciendo, estas ideas son aún más impensables. Putin acusa a estadounidenses y europeos de esforzarse en deslegitimar las elecciones legislativas que se celebrarán mañana en Rusia. Pero lo que parece seguro es que el actual inquilino del Kremlin, con la manera que tiene de organizar unos comicios que no contarán con suficientes observadores internacionales, está empeñado en que Rusia no sea Europa. Esto significa que la mala vecindad con la autocracia rusa será, si el pragmatismo no lo remedia, un grave problema para los países comunitarios. Churchill ya se refirió a Rusia como “un acertijo envuelto en un misterio dentro de un enigma”.



Què serà, serà?

Serà un cocodrill? Serà tot un any d'entrar gratis al Zoo. Serà una revista gratuïta. Seran activitats, cursos i descomptes especials... Aquestes festes, regala'ls el Pack Zoo Club. Un regal que no s'imaginem!



Demana'l al Punt d'Informació del Zoo.

T'estalvies la quota d'alta (15€) i, el mateix dia que compres el Pack, et tornem els diners de la teva entrada.

*preus vàlids fins al 6 de gener de 2008.

Més informació: zooclub@bsmsa.es

Parc de la Ciutadella s/n 08003 BCN Tel. 93 225 67 80 www.zoobarcelona.com

Regala el Pack Zoo Club

Passi individual

30,95€*

Passi familiar

66€*



LA VANGUARDIA



Ajuntament de Barcelona



VALLE DE ARÁN. LES

Obra Nueva - 20 Dúplex
3, 4 y 5 Habitaciones

A 15 minutos de Viella

Grandes jardines

Amplias buhardillas

Pk y trastero incluido

Precios y ofertas especiales durante el otoño y invierno

93 814 49 60 (de 9:00 a 14:00h)

IN
LUIS NAVARRO
JOYEROS

En las mejores
joyerías de España.

Información
93 211 35 33

Paseo San Gervasio 38
BARCELONA



Empleo

Cada domingo, el mercado
laboral en tus manos con

www.lavanguardia.es

LA VANGUARDIA

Libertad de opinión